

学芸手帖

No. 6

40 エン

2

恐山地獄駒肥後和愛男

昭和三十二年一月三十一日国鉄特別扱承認雑誌第三一七八号
昭和三十二年二月一日印刷 昭和三十三年二月五日発行

民間伝承改題

(通卷第一三〇号)

定 億 四 十 八

Vol.22 No. 2 Feb. 1958 (No. 230)
GAKU-GEI-TE-CHO (Minkan-Densho) Edited by the Folklorists' Club of Japan.
C/O Roku-Nin-Sha, 870, Asagaya, Suginami-ku, Tokyo, Japan



親切・迅速

資本金
4,400,000,000円
諸準備金
13,200,000,000円

東海銀行

高血圧にはこれ！



用辯制義

頭重・耳鳴り
目まい・不眠
肩こり

高 血圧が進むといろいろな症状を伴
いがちですが、これは動脈硬化に
による血行障害が原因です。

アドナ-Sは高血圧を安全に下げ、血管を強くし、動脈硬化を防ぐ…三剤分の作用によりこれ等の不快症状を気持よく除きます。

アドナ・S

30錠 350円・10錠 90円

(ADS32)

東京都杉並区
阿佐ヶ谷1の87

六 人 社

55C-44
振替東京115444番
電話(39) 5994番

西王母の歴史



長い休みのつむぎでは、手もとの本をあいて見る。中に「西遊記」がまじり、子供のころよりも面白がつて読んでいるうちに、以下のこと気に気がついた。

かいつまんでしるすと、孫悟空（実はまだこの名がついていない時の話だが）は、玉皇大帝の桃園の番人をしているうち、この桃を食えば不死になると知つて、盗んで食う。

そのあと、ある日、西王母が桃の宴をすることがなつて、七人の仙女に摘みにゆかせると、赤く熟したのは一つもない。そのうえ孫悟空は、宴会場の瑠璃池へもまぎれこんで、洒

をひすみの食む 天上は大騒ぎとなる。いよいよ
よく孫悟空は、これを捕えようとする玉帝の 将兵をみな退け、如来によつてはじめてとらえられ五行山におしこめられる。安天大会という宴会があらためて催おされ、西王母は桃を献じ、また仙姫たちに歌舞をさせる、といふのである。

にして、孫悟空を活躍させるのだが、彼のいたずらのはじまりが、西王母と関連しているところから、ふと気がついて、西王母はいつも中国人の心に住みだしたのだろうとしたら、さういふ氣になつた。そのうちに西王母にも歴史の発展のあとが見られることに気づいた。

王母はもとこじらやんとしている。この本は日本にだけ残つたのを、中国で王国維先生が刊行して、いまでは容易に見られるが、百回本西遊記とは、全くちがつてゐる。巻首が欠けているのが残念だが、あつても十七回しかなかつたはずである。

女人国から数百里来て、西王母の池に近づいたことを、まず孫悟空が三藏法師に教える。そこで法師が「おまえ行つたことがあるのか」とたずねると、悟空は答える「八百歳の時に、その中へ入つて桃をぬすみ食いしやした。今まで二万七千年間は、来ちやいません。」

ててくれりやいいが、三、四個ぬすみ食いで
きるからね」——この本の三藏法師は、吳承
恩のとはちよつと性格がちがつているのであ

した疑いの多い人物たが、たとえ爾雅かその作としても、漢末の本であることにはまちがいがない。

る
清の学者畢沅の解釈では、玉山は今の酒泉
県（甘肅省）の西七十里の崑崙山のつづきだ

る。悟空はいつた「あつしは八百歳の時に、十個ぬすみ食いしたので、西王母につかまえられて、左の肋に八百、右の肋に三千の鉄棒をくらいい、そのあと花果山紫雲洞に流されやした。いまでも肋骨が痛みやす。ぜつたいぬすみ食いはよういたしやせぬ。」

「淮南子」はどうかという方があろう。この本は題のあらわすように、淮南王の作であるといわれる。これが本当に、その書いたまがいま残っているのなら、淮南王の死んだのが西紀前一二二年であるから、もとより古い。しかしこの本も最も古い注を書いたのが、三皇、五帝、夏禹の時代である。

という。しかし豹の尾をもち虚の歯をもち、と形容されたのでは、たぶん中国人とはかけはなれた野蛮人として考えられたのである。

この「山海經」は晋の郭璞^{くわく}の注がいぢばん古いが、これも彼自身の偽作ではないかとの疑いが濃い。もしそうなら、彼の生きた四世紀までこそ、西王母を人間のぞくとする改變

この話では、如来でなくつて、西王母自身が孫行者をとらえ、罰棒をくわしている。したがつて必ずしも呉承恩のせいではなくてもいいが、南宋から明末まで三〇〇年くらいの間に、西王母の性格がだいぶ変つて來ているのである。しかしこの変り方は、実はこの期間にはじまつたのではない。

賈逵かくというが劉歆りゅうせきんの友だちであるので、偽作、改作の疑いが濃い。ともあれこれも「西王母は流沙りゅうさの瀬せにあり」として、地名としてあらわしている。

西王母という名詞の出て来る中で、一等古い本は、私の考えでは「爾雅」いう字引で、これには「四荒に西王母あり」とい、中国からはなれた野蛮人の住地の名として出でている、と解釈される。この字引は周公の作だというは、もちろんうそで、漢代に出来たものであろう。注をしたいいちばん古い人が劉歆（あつ）といつて、有名な劉向の子で、漢末の人だからである。もつともこの男は古書を偽造を

あるじの称ではなかつたのである。
ところが、このたぶん異民族の語から成る
地名が、その漢字の宛字のおかげで、ちがつ
た意味をもつようになつた。

卷之三

「西遊記」のもとは、呉承恩以前からあつた説話であることは、周知のことであるが、この百回本では西王母は呉承恩の時代である明代の女性の姿をそのままに反映して、しとやかではあるが、無活動で、一向に神靈的な要素をあらわしていない。それは百回の他の回にでも出て来るのかと、めくつて見たがどうも出て来ないようである。

しかし呉承恩の「西遊記」のもととなつた

宮のほかに離宮があるので、一箇所にじつと住んではいるのだ、と解釈するが、古書の解釈としては、なんと古書批判のおろそかなことである。この記載は、作者の思いがいの結果重複したのに相違ない。

しかし西王母はさらに形を変える。「西王母伝」という小説ができるのである。漢の桓

麟の作と銘うつが、だれも信じはない。私の見た明刊本「五朝小説」でも魏晋小説の中にいられ正在して、ここでは伊川の生れで侯氏という姓もあり、しかも神力是非常なものである。上古、黄帝と蚩尤の戦いにも、黄帝に味方してこれを勝たせたくらいの力がある。姿は気になつたと見えて、蓬髪や虎歯はその使者である白虎神のすがたであると訂正している。茅盈、王褒、張道陵を教えたことが、しるされているのは、この小説の作が、後漢末の張道陵の宗祖として神格化されたのちであることを証し、漢の武帝と西王母が会つたことは「漢武帝伝」にのせてあるから、ここにはしるさないとあつて、「漢武内伝」よりもの作品であることもわかる。周の穆王と西王母との会合も「穆天子伝」にゆづつてある。

「穆天子伝」と「漢武内伝」とは、どちら

外をめぐり、西王母の住む瑤池で宴によばれた。西王母は王のために歌うたい、王もこれに和した。その歌は云々、というのである。ところで、このことが「列子」にも見えていることは、ご存じの方が多かるう。「列子」は西紀前五世紀ごろ、といえば孔子より一世紀ほどあと、孟子よりは一世紀前に出た列禦寇の著というが、この箇所の文章が全く「穆天子伝」と同じで、「穆天子伝」が「列子」から転載したというよりはむしろ、「列子」の方がこれを取つたと考える方が正しかろう。現在の「列子」が魏晉の成立ということは、このことからも証される。

このように西王母の伝説が定まつた形をなしたあとで出て来て、これを盛んにうたつたのが、神仙を崇拜した唐の詩人李白である。その作中に「西王母」を登場させるのは、私の計算では十六篇。いま残る彼の詩の中では、西王母こそ登場回数がもつとも多い人物（神仙をふくめて）ではないかと思う。李白が、これまで挙げた小説類を愛読したことも証明できて、私はうれしい。なかで有名なのは「清平調詞」の第一で

雲には衣裳をおもひ花には容をおもふ
春風おばしまを払つて露華濃かなり

が古いか。私の考えでは、登場人物の古い「穆天子伝」の方が後だと思うが、文体から異論もある。前にものべた明刊本「五朝小説」に収めた「穆天子伝」は古本とことわって、私どもの知つているのとは全くちがい、西王母のことは見えていない。

「漢武内伝」では漢の英雄天子である武帝（岩波新書の吉川幸次郎博士の伝記です）に存じのとおり」と西王母との会合をするすに、英雄にふさわしく彼女を絶世の美人に形容する。二人の腰元をつれて天から下りて来た彼女は年のころ三十ばかりに見え、せいも高からず低からずであった（ミス・ニッポンとはことなり）。西王母はやがてみずから厨をもうけて、武帝にごちそうするが、食後のデザートに桃が登場する。宝玉の果物皿に七個のせられた桃は、大きさアヒルの卵ほど、その味のよさに、武帝は種子をしまいこむ。「なにをなさる」ときかれて、「まくのです」と答えると「およしなさいまし、この桃は三千年に一度だけ花咲きみのるのですもの、あなたにとつて、この世ではお役にたちませんよ」といわれて、武帝はすぐご種子をとり出す。

そのあいだ音楽がかなでられ、最後に年の

ころ二十ばかりに見える上元夫人が呼ばれる。これが実は西王母と四千年ぶりの対面でたいへんなお婆さんなのだが、武帝にセックスの道の講義をする。とゆきとどいたところ西王母のことは見えていない。

これで西王母の大体の構想はでき上つたのである。「西遊記」で七人の仙人が桃を摘みにゆくが、この七という数は「漢武内伝」の七個の桃が、意識的にか無意識でか伝わつてゐるのである。

「漢武内伝」に見えてることでは、まだ東方朔の話がある。東方朔は実在の人物で、武帝に文学で仕えた、ちょっとユーモラスなところのある男だが、やはりこのころできたと思われる「博物誌」にも見えていて、この会見のとき、ものかけからぞいていると、西王母はめざとく見つけて、武帝にいつた。「まだからのぞいでいる子供は、三度もわたしの桃を盗みましたよ」。これで東方朔が人間でないことがわかつた云々。

周の穆王との関係だけがのこつていて、周の穆王との会合だけがのこつていて、この伝の普通の本では、周の五代目であるこの王は、八頭立の駿馬の馬車に乗つて、領地の人間でないことがわかつた云々。

周の穆王との会合だけがのこつていて、この

もし羣玉の山頭に見るにあらずんば
かなならず瑤台の月下に向つて逢はん。

といつて、揚貴妃を西王母、もしくはその侍女にたとえている。

白楽天も西王母伝説は知つていた。その「牡丹芳」ではしかし

仙人の琪樹は白くして色なく
王母の桃花は小にして香しきらば

たのであろうか。それともたぶん男性であつたろう作家たち——実はただ一人の郭璞なのかも知れないが——がひどくロマンチックな女性観をいだいていたのだろうか。

明末の謝肇淛の「五雜俎」を見ると、明の宮廷には長さ五寸、幅四寸七分の桃の種子が藏されていて、「漢の西王母の漢武に賜ひし桃」と刻みつけられてあつたという。

清末になつて、中国に珍らしく、女性でありながら権力をふるつた西太后は、宮中のつづれづれに劇を催したが、みずから脚本を書きて「蟠桃会」と題した。この芝居を見た徳齡の報告では、西王母は「西遊記」におけるよりも活動的になつていて、(太田七郎・田中克己訳「西太后に侍して」昭和十七年、生活社刊)。まさしく芸術に社会が反映したものである。(北区岸町一ノ七 中込アパート)

のみならず、あらゆる神靈鬼怪にもうち勝つはつづくのである。

蛇足をちよつとつけ加えると、晉代の小説が、西王母の全盛期である。天上天下三界十方の女子の登仙者や得道者は、みなこの下につくと「西王母伝」にもしるしている。女子の力化の原因は何か。纏足だらうか。

しかし晉代には女性が男性とほぼ対抗し得

民間傳承のパックナンバー

第十一卷三百円 第十二卷三百円 第十三卷五百円 第十四卷五百円 第十五卷六百円 第十六卷六百円 第十七卷五百円 第十八卷二百四十円 第十九卷百二十円 第二十卷六百六十円 第二十一卷(学芸手帖)二百円
(送料とも)御注文は単位にお願いします。

